

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero

al contado. Despacho del doctor Eusebia.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección **CAMPO NEUTRAL** se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 7ª Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto.
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Benicio Mena
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Vías..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Nicoya..... E. Conde R.
San Marcos..... Juan M. Esquivel

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacal

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestlé" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Avión barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frescos á 45. Sardinias tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famosol!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á **La Bicicleta** que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la "WEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARLISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

PARRAFOS SUELTOS

Facultad de la prensa de oposición

Es empresa árdua la de hacer virtuoso á un pueblo por medio de la ley, pero los hombres que ocupan altos puestos pueden hacer mucho para que el vicio no entre en moda, y está por otra parte al alcance del Gobierno hacer que se obedezcan las leyes formadas para corregir excesos, siempre que al precepto lo acompañe el ejemplo. La misión de la prensa opositora no se reduce solamente á encontrar defectos en la legislación y á censurar las faltas é irregularidades que se adviertan en tal ó cual servicio público; lo que procede, es que la prensa que combate la política gubernamental, compare las leyes que constituyen el organismo político y administrativo de la República, con las que rigen en otros países más adelantados, para deducir de estos estudios, si la nación está en condiciones de adoptar aquello que ofrece mejores resultados.

Esta es la conducta que siguen en todas partes los partidos de oposición, por medio de sus órganos en la prensa,—conducta que les va abriendo camino para llegar al Poder.

Es verdad que para obrar así se necesita que haya partidos organizados y con programas bien definidos que sinteticen las tendencias y aspiraciones políticas de las agrupaciones en lucha; y como en casi todas las Repúblicas hispano-americanas, se advierte que la oposición es más bien personalista ó de círculo, que de partido, más bien sistemática que de principios, de aquí la falta de acción y unidad de pensamiento, para realizar cuanto se desea en provecho de las instituciones y del mejoramiento de los servicios que constituyen la administración general del Estado.

A la oposición, pues, corresponde la iniciativa de toda reforma, de todo proyecto de ley que tenga por objeto introducir alguna mejora en la legislación y esto viene á probar de cuánto es capaz el Gobierno contra quien se combate.

Jueves 27 de Octubre de 1898.

LA NUEVA PRENSA

ENREDADERA.

Varían tanto las distintas opiniones que acerca de las causas esenciales de la crisis actual se sustentan, que sería muy difícil formar un resumen de ellas, condensarlas, analizarlas y formular juicio para decidir cual se acerca más á la verdad.

Baja del café, lujo y derroche, exceso de importación con respecto á la exportación, son tres de los principales motivos ú orígenes que se han señalado y como remedios propuestos las economías del Estado y del individuo.

La ciencia económica es una ciencia muy nueva y muy embrionaria por consiguiente: cada economista tie-

ne su sistema como el mejor y la marcha de los acontecimientos y las situaciones nuevas que con tanta frecuencia se presentan, vienen á demostrar las contradicciones que en economía política parecen formar un dique al desarrollo racional y definitivo de esa ciencia.

Es axiomático que la lógica impone sus conclusiones como infalibles; pero ¿cuándo estaremos seguros de no habernos desviado de la recta ó de no habernos dejado seducir por el sofisma?

Difícil sería decidirlo tratándose de Economía Política. Las circunstancias varían hasta el infinito y por ende el campo experimental comprende tantas zonas de observación, como pueblos existen.

Una de las más modernas y avanzadas hipótesis, rechaza el principio de *balanza comercial* y en su lugar sienta la regla de que el exceso de importación sobre la exportación, no indica ruina, ni mucho menos para un país, porque, es claro, en el fondo ve ese exceso compensado con el ir y venir de la moneda.

Otros varios economistas afirman de un modo categórico, que país que exporte menos de lo que importa, tendrá siempre un saldo contrario igual á la diferencia entre ambos movimientos comerciales. Aquí mismo, en Costa Rica, ha prevalecido siempre esa opinión; hasta hace poco impugnada, primera vez por un erudito colaborador de "La Prensa Libre," que sita en su apoyo al concienzudo economista Gide, y sin violencia alguna, confesamos que es atrayente, á lo menos, esa teoría.

El lujo considerado como la suma de lo supérfluo y como causa de gasto superior á la renta, es verdadero é imprudente derroche que lleva al individuo á la bancarrota y un Estado cuyos individuos sean pobres y arruinados, será naturalmente Estado Mendigo; pero se nos ocurre preguntar: ¿todo ese derroche que supone muchas sumas de dinero invertido: en provecho de quién se invirtió?

Porque el dinero que se gasta, esto es que se cambia por objetos á los cuales el deseo discierne preferencia,

no se evapora sino que es recibido por quien complace la deseabilidad del consumidor y por consiguiente, el derroche va, en primer término, á llenar las arcas del Estado por medio de las aduanas y de los monopolios en lo que éstos ofrecen al derrochador la satisfacción de vicios y malos hábitos.—Fórmase, pues, una corriente entre el individuo y el Estado y por esa corriente ó cadena va pasando la moneda ú otro valor comercial estableciendo como conclusión que á más derroche por el individuo más riqueza para el Estado que aprovecha ese derroche, lo cual contradice á la otra premisa de que individuos pobres forman estado mendigo.

La baja del café, que forma á la vanguardia de las razones aducidas para explicar la miseria pública, ha sido hasta negada por muchos y análogo criterio parece dominar en los círculos oficiales y aun en el Gobierno mismo, dando por consecuencia que mantenga el impuesto directo sobre la exportación de ese grano á pretexto de que la baja solamente ha afectado á las clases inferiores y para ellas se obtuvieron compensaciones en la rebaja de fletes terrestres para el Atlántico y que en todo caso, la baja solamente ha de herir á los exportadores, quienes, siendo al mismo tiempo productores y compradores de la materia prima se compensan ampliamente con los bajísimos precios pagados á los agricultores, los que, á su vez, deben buscar resarcimiento en la baja de los jornales ó en la exportación directa de sus cosechas. Y aun admitiendo que la baja disminuirá sensiblemente el depósito en el extranjero para las atenciones del giro comercial, bastaría que éste mermase sus pedidos para establecer el equilibrio, el cual también sería fácilmente mantenido por el Gobierno respondiendo á la merma de derechos aduaneros con la merma en los sueldos de sus empleados ó con la supresión de algunos de ellos ó de parte notable del fomento público y, naturalmente, en ambos casos al disminuir las sumas que distribuye el Presupuesto, disminuirá el consumo

ordinario y el derroche, en perjuicio del mismo Gobierno.

Finalmente ¿obedecerá á uno de esos motivos la desconfianza inmensa que todo mundo tiene para sacar un peso, y darlo á préstamo?

Y el no emprender ningún trabajo, la falta hasta sensible del medio circulante y las numerosas quiebras ¿á cuál de esos motivos obedecen más directamente? ¿No existirán quizá otros principalísimos que hasta ahora, parecen haber sido olvidados y que sin embargo se conocen ó se presienten haciendo dentro de nuestras conciencias desapasionado análisis de las mil circunstancias que en política y en otras esferas hacen de Costa Rica el país anómalo por excelencia?

Siempre recordaremos lo que hace algunos años nos repetía un caballero español, amigo nuestro y hombre de talento muy claro: "UU. los costarricenses tanto en política como en comercio, como en sociedad, viven una vida artificial. Pronto sufrirán las consecuencias y verán decaer este hermoso país, porque los considero incorregibles." ¡Cumpliósese la profecía!

CORRESPONSALES

De Heredia

V.—RIPIOS.

2ª parte.

A.—El primero y más acreditado de los ripios heredianos, ya sabes, lector, cual es.

Nuestro alumbrado no nos convence todavía de que se funde en un contrato; apenas parece ser la obra misericordiosa de alguna persona caritativa que cuando puede nos manda su regalito: hoy es lunes y tenemos ya... viernes, sábado y domingo de renegar de nuestra luz eléctrica.

Vamos, compadre, á hacerle una visita á nuestro Gobernador antes de que nos lo echen fuera; declamos el viernes en la noche á un amigo nuestro que *in illo tempore* tuvo la desgracia de ser uno de los celebrantes nocturnos: salimos compadre y yo! Por una lámpara encendida hay dos, tres... apagadas.

No sabemos: ó el contrato no reune las condiciones de inteligencia que garanticen los intereses del público, ó nuestra Municipalidad no lo conoce é ignora su deber; ó no tiene energía para hacerlo cumplir. Son ya tres noches de corazones partidos y

cuántas no hemos pasado en el caos? Ah! Alberto mío, no me dejes caer en la tentación! Mejor, sí, mil veces mejor estuviéramos con nuestros candiles de canfin: su luz, aunque perezosa y tímida, no nos engañaba... siempre constante en su lugar... nunca mintió... paz á sus restos... seale leve la loza del desprecio que le echó doña Presunción! Mas líbrame, Alberto, de todo mal!

Si la actual empresa fuera costarricense, no hay duda se le exigiría el fiel cumplimiento.

Pero no es esto lo peor: cada padre de vecino llega muy satisfecho á la Tesorería, confiando en que la honradez municipal rebajará todas esas noches de luz oscura, y cuál es su asombro al ver que paga el nuevo trimestre como si el anterior hubiera estado bien servido!? Reclama y no hay *tulla*, como dice el célebre Albardá.

Lector amable, este es ripio suficiente, no para concluir la calle de los Muertos, digo, del Comercio, sino para ocupar poco más de media columna de periódico.

Llamamos, pues, la atención de la Municipalidad: no conviene que en tales condiciones se pague el impuesto entero, porque hay una economía de material con perjuicio del público.

De otro modo opinaríamos por que se cobraran: impuesto de alumbrado é impuesto de Oscuridad.

Qué tal el Ripio A?

B.—Reloj público.— ¡Famoso ripio! ¿Por qué, cómo va á ser un reloj público, ripio, que lo traiga á colación un miserable corresponsal que murmura porque no le dan un sueldo para vivir? Así es la verdad, pero no lo duden ustedes, señores rafaelistas, el reloj público nuestro es un ripio y de fama por su noble abolengo, quiero decir, por su antigüedad histórica. En Heredia es divertido, se compran las cosas para guardarlas: unos cuentan que lo tienen en condición de *in utero* esperando para darle á luz que aparezca un buen padrino que le dé su nombre y se comprometa á asegurarle el porvenir en el caso de quedar huérfano. ¡Quién sabe si "Un Republicano" podría suministrarlos un nombre elocuente, que diga mucho en poquitas letras? Otros cuentan que ya es don Reloj, cubierto de luengas barbas pero canas, de fatigó esperar; pues no le gusta llevar el nombre de tan alto funcionario y el consiguiente sueldo, por estar oculto y no hacer nada. Aseguran unos que lo de barbas es oficio de las ratas y lo de canas del mo-

Resultado: don Reloj tiene ya tiempo de estar con nosotros, pero sujeto á reclusión: nosotros

no le conocemos y él no tiene esperanza de conocernos.

Dinos ahora, lector paciente, si no es un ripio comprar por comprar?

Mañana, si Dios quiere y los dioses lo permiten, concluiremos nuestros ripios; nos faltan calles y división de la Grey.

"La del diablo tenemos! esta gente de Heredia sólo quiere leer "La Nueva Prensa"; dicen que la verdad no peca."

EL CORRESPONSAL.

Octubre 17 de 1898.

De Río Jiménez.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

San José.

Por acá, señor Redactor, tenemos por lo menos la felicidad de contar con un Agente de Policía honrado, activo é imparcial. Él contribuirá no hay duda al progreso de estos lugares porque todo mundo se siente garantizado con él.

En días pasados esta autoridad necesitó el auxilio de la de Siquirres porque el patrón de una hacienda albergó y protegió á un peón que traía preso, y la dicha autoridad de Siquirres no dió el auxilio. Tal hecho contribuye á desprestigiar el principio de autoridad y hasta á quitarle al que es cumplido el deseo de serlo: muy digno de censura ha sido el proceder del policía de Siquirres y confiamos que el superior llame su atención para que cumpla mejor con sus deberes.

x

El 7 del actual, el jamaicano Carlos Robinson puso fin á sus días ahorcándose: fue un buen cocinero que sirvió en muchas casas de esa capital y últimamente en la Compañía de Río de la Plata.

x

Ha estado por acá el estimable caballero don Minor C. Keith. Sin duda impulsará mucho sus trabajos en esta zona.

x

Diariamente oímos quejas de los hacendados pues los huleros nicaragüenses y otros, se introducen en las fincas y montes á robar el hule y lo peor es que matan los árboles. Recordamos que allá por los años de 90 á 92 la Inspección de Hacienda mantenía en todo esto una vigilancia activísima y ahora parece no existir dicho centro. Ojalá Ud. llame la atención por medio de su periódico para que estos abusos tengan el correctivo correspondiente.

Pronto le enviaré los datos agrícolas que Ud. con tanto interés ha solicitado.

EL CORRESPONSAL.

Jiménez, Ocbre. 16 de 98.

GACETILLA

SANTORAL.

OCTUBRE, 31 DÍAS.

1898.

Jueves 27.—Santos Vicente, Sabina y Cristela, mártires, san Frumencio, misionero.

La señora doña Betina de Salazar murió; damos el más sentido pésame á la familia.

Don Francisco Rojas y la señora Delfina Vásquez se han presentado ante el Gobernador de Alajuela, solicitando contraer matrimonio civil.

En La Gaceta aparece el cuadro de exámenes del Colegio de señoritas de esta capital. Haremos lo posible por asistir á esos actos.

Ferrocarril al Pacífico.—Una máquina de Tranvía, hace su trayecto entre la Sabona y la estación, acarreado materiales.

Hoy se pondrá en escena en el Variedades, Viento en popa, Niña Pancha, Soiré Cachupín y baile español.

Hemos oído hablar de un volcán que está apareciendo cercano á Escasú. Deberían mandar una comisión de personas entendidas á inspeccionar para quitar el miedo á las personas nerviosas.

La Gaceta publica los nombres de las personas que forman las comisiones examinadoras de las escuelas de la República. Entre ellas hay varios amigos nuestros á quienes felicitamos por la confianza de que han sido merecedores, debido á sus aptitudes.

También trae el diario oficial en sección editorial, el discurso que el señor licenciado don Pedro Pérez Zeledón, Ministro de Relaciones Exteriores, pronunció ante el cadáver del señor ex-Presidente Licdo. don Aniceto Esquivel.

La bicicleta no tiene más que dos ventajas: las bocanadas de aire que se traga y el sol que se toma. Como ejercicio, es automático, parcial, de flexión y extensión de las extremidades inferiores, deforma el tronco, estrecha el pecho y altera el organismo, adaptándola á una máquina que a menudo estrella á los ciclistas.

Este ejercicio, como el de torero, acabará por ser simplemente un oficio.

De arte.—Quedamos enterados lo que los señores F. de Fienne y R. Roa, dicen al gacetillero de La Nueva Prensa. Pero "como ellos no son artistas," según confesión propia.....

(Comunicada.)

No olvide nadie que en La Nueva Prensa se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

CAMPO NEUTRAL.

A "La Prensa Libre."

Si el estimable Director de "La Nueva Prensa" me da hospitalidad en las columnas de su diario, tendré el gusto de contestar y entrar en seria discusión con el Redactor ó gacetillero de "La Prensa Libre" y demostrarle cuán justificados son los conceptos del conosidísimo escritor de la "Ilustración Española y Americana," don Ricardo Becerro de Bengoa, al referirse á los *tagalos* y demás *conjurados* filipinos.

Antes de herir á una personalidad y con la personalidad á toda una entidad social y política, ha debido el autor del párrafo OLÉ LA PRANQUEZA! estudiar con un poco más de conciencia las diversas cuanto complicadas cuestiones que habrán de acarrear al mundo entero, inclusive á la América Latina, los asuntos *hispano-yankees*.

El señor Becerro de Bengoa está muchos codos más alto que el erudito gacetillero de "La Prensa Libre" y como los ataques que se le endilgan no los puede contestar por la distancia, con la oportunidad debida, siendo este asunto cuestión de honra y de patria, recojo con gusto el guante que arroja el mencionado periódico á fin de rechazar cargo por cargo y poner las cosas en su verdadero lugar; en el bien entendido que para los insultos y la diatriba personal ó general si descendiese el Redactor contrincante á ese terreno, acostumbro usar otros procedimientos más *benéficos* y *radicales*, salvedad que hago para la buena inteligencia del Redactor ó Redactores.

BALDOMERO MENÉNDEZ.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DECHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^a

AVISOS

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

COMPRO
estampillas de correo usadas
E. SÁNCHEZ PRADILLA.

DR. MANUEL DE LAS CUEVAS

Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

¡AVISO!

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Emilio Sáenz Esquivel en esta ciudad.

VENDO

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terreno 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo Cuesta de Moras.

GUERRA DE CUBA.

Se vende el establecimiento La ESPAÑA, el que antes era "El Pelayo," con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en "La Puebla" en mejor sitio que cualquier otro.

Entenderse con su dueño,

Tiburcio Prada S.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

AVISOS NUEVOS.

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; "mucho fruta"; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barro; muy frezcas. Se vende BARATA. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCº CORDERO.

FERROCARRIL de COSTA RICA.

Durante mi ausencia del país, el señor H. W. Stonehewer Bird queda encargado de la Administración de esta Empresa con el carácter de Administrador interino y Agente General.

H. BARFIELD.
Agente y Admor. Gral.

Octubre 21 de 1898.

Sal de Marquilla

QUESOS CREMA DE LA CREMA

Canfin

Y UNA INFINIDAD DE ARTICULOS FRESCOS Y

BARATOS, TIENEN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

NOVEDAD.
Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

SE ALQUILA

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M^º Castro.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H^º

Potrero magnífico de tres manzanas tres cuartos, situado en Cinco Esquinas de en arrendamiento por treinta pesos mensuales Carlos Alvarado G.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrº careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

BARATISIMO

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente a la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Ocasión calva

SE VENDE

un lote de terreno cerca de la Estación al Pacífico (que ya es un hecho) mide 26 metros 81 centímetros de ancho por 68 metros 40 centímetros de fondo, más ó menos. Para precio y condiciones entenderse con

JOAQUÍN ZÚNIGA.

La Tipografía

LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

MAXIMILIANO FEBLES.

Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA
de
LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO"
de José Ramos.
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134.
MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364; (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR
de Mariano Solano y Hnª; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA,
Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO.
Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN.
Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD
CON YODO de Hierro Inalterable
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París, Asociadas por el Forastero oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.
Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (debilidad, palidez, emaciorra, flores blancas), la Amenorrea, la menstruación nula ó difícil, la Anemia, la Sífilis, la Sífilis constitucional, etc.
En fin, ofrecen efectos prácticos un agente terapéutico de los más energicos para estimular el organismo y reconstituir las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.
N. B. — El Yodo de hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.
Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
DESCONTENSE DE LAS FALSIFICACIONES

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALECIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otras padecimientos destructores, generalmente estériles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo su sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores

"BOUQUET CHOISI"

Perfumes para el pañuelo

NEUVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Angoulême — PARIS

NEURALGICAS Jaquecas, Calambres, del estómago y todas las afecciones nerviosas que se curan con ellas.
PILDORAS ANTIHEURALGICAS del Doctor GRONIER
PARIS, Farmacia BOUQUET, 23, calle de la Monnaie.
Depositar en Costa-Rica: D. P. VALVERDE

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso, microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAUDT y O^{ta}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tina, el pitiriasis del cuero cabellado.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empíenes, herpes, el coccena y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON
RIGAUD y O^{ta} Parfums
Procedentes de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acete de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Deposite en las principales Perfumerías.

LOMBRIZ SOLITARIA
en 2 HORAS, con los GLOBULOS SECRETAN
Farmacéutico, L. Lombroso y Primiero
25, rue Vivienne, PARIS
ADOP. JO POR LOS HOSPITALES DE PARIS
Depositar en Costa-Rica: D. P. VALVERDE